

VALVANERA



La calle Nuestra Señora de Valvanera, excelsa Patrona de nuestra provincia, surgió entre los años 1925 a 1935 con motivo de la construcción de tres edificios: el Palacio de Correos y Telégrafos, el correspondiente a Teléfonos y el desaparecido colegio Nuestra Señora de Valvanera. Este centro docente fue construido por los Hermanos Maristas como una escuela menor de su mayor San José y que a partir del curso académico 1972-1973 estuvo dedicado a las enseñanzas del Curso de Orientación Universitaria, con la denominación de COU Valvanera. En él cursaron los estudios previos a la Universidad los alumnos pertenecientes a los colegios de Escolapias, Agustinas, Compañía de María, Escolapios, Maristas, Salesianos y Jesuitas.

Toda esta histórica zona de nuestra ciudad, hasta 1915 y por espacio de varios siglos, estuvo ostentada por un convento de religioso recuerdo, el de las monjas de San Agustín. Derruidas sus viejas paredes a partir del año indicado, surgió como consecuencia un gran espacio que se mantuvo hasta mediados de la década de 1920, cuando comenzaron a edificarse los edificios citados.



COLEGIO NUESTRA SEÑORA DE VALVANERA DE 1934 (DESAPARECIDO)

Este centro docente, con planos de Agapito del Valle, vio la luz en 1934, justamente unos pocos años después de que los Hermanos Maristas construyeran su gran centro con la denominación “San José” en la calle General Zurbano, hoy Calvo Sotelo.

Pero los Hermanos Maristas, que hasta entonces habían estado ubicados en la calle Portales, en el edificio ostentado entonces por “Almacenes Simeón” –hoy Consejería de Hacienda–, no olvidaron en absoluto la necesidad de seguir atendiendo a la población infantil de esta parte de la ciudad, razón por la que construyeron un nuevo colegio que fue colocado bajo la advocación de la Patrona de La Rioja. Así continuó hasta que casi cuatro décadas después, tuvo

que cerrar al finalizar el curso 1971-1972 por no reunir las condiciones suficientes de la entonces nueva Ley de Educación.

Las históricas escuelas fueron demolidas en 2003 y en 2005, en parte de su solar se edificaron unas viviendas para los Hermanos Maristas con planos de Félix Zozaya. Lo que fue patio del colegio es ahora una pequeña plazuela que sirve en parte de terraza del bar “Los Rotos”. ↘

El colegio Nuestra Señora de Valvanera, que se ubicaba en esta calle desde 1934 hasta 2003, fue quien le dio su nombre.

VALVANERA



A las 11:00 horas del 15 de octubre de 1954 tuvo lugar la solemne ceremonia de coronación de la excelsa Patrona de La Rioja, Nuestra Señora la Virgen de Valvanera, teniendo como marco la Concha de El Espolón y como visitante de honor el jefe del Estado, Francisco Franco, de manos del Nuncio de Su Santidad, monseñor Ildebrando Antoniutti.

Actuó como madrina del acto la mujer de Franco, Carmen Polo, comenzando seguidamente la celebración de la misa, oficiando de pontifical el Nuncio, asistido por monjes de la comunidad benedictina del Monasterio de Valvanera.

Tras unas breves palabras del obispo de la diócesis, Abilio del Campo, el Nuncio leyó la fórmula de coronación canónica de la sagrada imagen, y seguidamente, Carmen Polo se acercó a ella llevando en una bandeja las coronas de la Virgen y del Niño, que fueron colocadas en las mismas por el Nuncio y el jefe del Estado.

En todo El Espolón y en los balcones y azoteas de la totalidad de las casas circundantes se alzó un flamear de pañuelos blancos. Desde el micrófono, un locutor lanzó por tres veces el grito de “La Rioja por Santa María de Valvanera”, respondiendo la muchedumbre con las palabras de “Real, Real, Real”, con que se aclamaba en España a los reyes al ser levantados sobre el pavés en el acto de su proclamación. Al tañer de todas las campanas se unieron las notas solemnes del Himno Nacional interpretado por las bandas de música. Posteriormente, el general Franco y su esposa se trasladaron al edificio del Seminario Conciliar con el fin de asistir a la comida que ofrecía el prelado de la diócesis a Sus Excelencias.

¿SABÍA QUE...

- ... el Monasterio de Nuestra Señora de Valvanera se encuentra a 63'2 km de Logroño?
- ... generalmente, en el último sábado por la tarde-noche del mes de abril se realiza la llamada Valvanerada que consiste en ir andando desde el Ayuntamiento de Logroño por las carreteras riojanas hasta el Monasterio de Valvanera a 1.026 metros de altitud?
- ... la primera Valvanerada fue realizada en 1978 y constituye un evento realizado por la Asociación de Donantes de Sangre de La Rioja?
- ... en los últimos años este acto ha congregado anualmente a más de mil “marchosos”: 1.659 en 2009 y 1.805 en 2010 y 1.625 en 2011 su edición nº 34?
- ... cerca de la confluencia de las calles Portales y Once de Junio se encuentra el monumento en bronce “Los Marchosos”, realizado por Alejandro Rubio Dalmati y Alejandro Narvaiza Rubio, y que fue inaugurado en el mes de abril de 2003 con motivo de la celebración del XXV aniversario de la Valvanerada?

VAREA, BARRIO



La localidad de Varea con alcaldía pedánea, forma parte del municipio de Logroño y está situada aproximadamente a 3 km de la capital en su zona oriental, a la que se accede por avenida de Aragón.

En el Archivo Municipal de Logroño existe un documento, fechado en el mes de diciembre de 1311, en el que consta la venta de Varea al Concejo de Logroño realizada por Pedro de Aibar, como testamentario de las hijas de Gonzalo de Atienza y de Guillermo del Valle, residente en Huesca, autorizada por Gil de Sorza, notario de Aragón. La compra fue estipulada en la cantidad de 50.000 maravedíes.

El nombre de Varea va íntimamente vinculado a los años de la dominación romana en España ya en el siglo I a.C., a gozar de un excepcional puerto fluvial y al de ser importantísima ciudad. Incluso en los tiempos medievales queda constancia de su puerto, pues Alfonso I el Batallador ordenó embarcar en Varea la madera adquirida en La Rioja para fines bélicos; o en 1237, cuando el rey de Navarra autorizó la construcción en Varea de un molino con azud y cuatro ruedas.

En casi todo el subsuelo de Varea y de sus alrededores pueden encontrarse restos romanos consistentes en estructuras de viviendas distribuidas regularmente, así como restos de lo que fue una plaza y de una calle porticada. En los últimos años han sido varios los investigadores que han dirigido estas excavaciones



como Urbano Espinosa o Juan Manuel Tudanca, apuntando las últimas investigaciones realizadas en el solar de Carrocerías Ugarte a que ya en el siglo I pudieron aparecer los primeros pobladores en este lugar.

En la venerada iglesia de Varea, de finales del siglo XV y situada en el centro del barrio, el Papa Adriano VI consagró tres de sus altares en 1522. En sus proximidades se localiza el Soto de la Sabuquera, donde pueden observarse sauces, fresnos o chopos, entre otras especies de árboles y que además da cobijo a una gran variedad de aves. También se encuentra en Varea el Centro de Recuperación de Fauna Silvestre “La Fombera”, único centro de estas características que existe en La Rioja y que funciona desde 1985.

HUERTA DE VAREA

La excelencia de los productos naturales de esta zona es la responsable de que cada año se celebre el llamado “Mercado de la Huerta de Varea”, cuyo objetivo es la promoción de las frutas y verduras de Varea, lugar desde donde se provee de productos hortofrutícolas a buena parte de La Rioja, además de otros productos típicos riojanos como

miel, cerezas, conservas, fardelejos, embutidos o quesos, entre otros. Multitud de logroñeses y de diversos puntos de la región se acercan cada año a Varea para presenciar este singular acto organizado por la Fundación Caja Rioja y por la Consejería de Turismo, Medio Ambiente y Política Territorial.

La excelencia de las tierras y campos de Varea viene de antaño, aunque la edición del Mercado de la Huerta celebrada en el mes de mayo de 2010 en el barrio logroñés sea sólo la nº 17. Por citar un dato relativamente reciente, en 1965 el 65% de los vecinos de Varea eran agricultores y de ellos más del 90% eran propietarios de sus tierras que las cultivaban con tal esmero que se decía que eran suficientes para abastecer a todo Logroño. El citado

año, un total de 800 fanegas de regadío y una extensión mucho más grande de secano proporcionaban toda clase de productos como patata, puerro, pella, alubia verde, cereza, melocotón, pera o ciruela, entre otras frutas y hortalizas. Eran multitud los camiones que procedentes del País Vasco, continuamente llegaban para surtirse. En 1965 había en Varea 35 tractores.

La puesta en marcha de los polígonos industriales de La Portalada redujo ampliamente la cantidad de terreno dedicado a huertas de Varea. En este sentido puede destacarse la llegada al barrio de empresas como Carrocerías Ugarte, Carrocerías Vallejo, Permolca o Torquemada, además de las empresas dedicadas al cultivo de champiñón y muchas otras que han hecho que muchos vareanos que antes se dedicaban al campo, encuentren trabajo en estas empresas.

CENTRO TERRITORIAL DE TVE EN LA RIOJA

En la edificación que ocupó la Estación de Avisos de la Consejería de Agricultura en Varea se encuentra desde julio de 2004 el centro territorial de TVE en La Rioja, que anteriormente habíase ubicado en la calle Labradores de Logroño





desde el 20 de septiembre de 1986. Las instalaciones del nuevo centro contabilizan 1.700 m² edificados en una parcela de 17.000 m² de superficie y el traslado de la sede fue realizado con objeto de mejorar la programación, que necesitaba modernizar tanto sus instalaciones como sus medios técnicos.

PERSONAJES FAMOSOS

Natural de Varea fue el famoso guerrillero y héroe destacado de la Guerra de la Independencia el General Zurbano, fusilado en Logroño el 21 de enero de 1845. Otras personalidades destacables fueron los marqueses de San Nicolás que en 1807 adquieren varias casas y propiedades en Varea que poseía la iglesia de Santa María de Palacio con motivo de la desamortización que sufrió el clero a comienzos del siglo XIX. ▽

¿SABÍA QUE...

- ... el 4 de julio de 1842 cayó un meteorito en Varea del que se recuperaron varios fragmentos con un peso total de 988 gramos?
- ... actualmente, estos fragmentos forman parte de la colección de meteoritos del Museo de Ciencias Naturales de Madrid?
- ... en la exposición “Meteoritos. Mensajes alienígenas” organizada por la Casa de las Ciencias de Logroño desde el 23 de enero al 22 de abril de 2001, se encontraba uno de los trozos de la roca caída del cielo aquel día en Varea?
- ... el meteorito es muy poco común, se trata de un mesosiderito, es decir, formado por la mezcla de metal y roca?
- ... aquel año de 1842, la población de Logroño era de 6.843 habitantes?
- ... 152.986 son las personas empadronadas en Logroño, a fecha de 31 de julio de 2010?